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! ! ! !天津港!!""##特大火灾爆炸

事故尚在善后阶段$ 山东淄博 $$

日又因为化工厂爆炸而引发关注%

截至目前$ 这起事故已造成 %死 &

伤% 据当地消防部门透露$爆炸起

火的是润兴化工有限公司的危化

品丙烯腈$出事企业距周边村庄不

足 %公里% 有媒体调查发现$涉事

企业曾因!未批先建#受到淄博市

环保局的处罚%

与一般项目相比$监管部门对

化工项目环保评估&安全评估的要

求应该更高%确保这两道程序不失

守$才能防止化工项目变成威胁民

众安全的炸弹%但从淄博爆炸事故

及以往一些化工事故来看$出事的

化工企业在环评&安评方面大都存

在不规范的问题% 其中$最典型的

是一些企业用 !先上车后买票#的

方式架空监管%

在通过监管部门的审批之前

先动工$甚至项目建设初具规模之

后才送审$是一些化工企业的惯用

伎俩% 一方面$企业深知经济发展

是地方政府工作的重中之重$只要

短期内不会出事且有助于提升政

绩$政府部门就可能睁一只眼闭一

只眼'另一方面$用!未批先建#造

成既定事实$即使被查也往往只需

交点罚款了事%

在淄博爆炸事故之前$监管部

门对涉事化工企业的态度就比较

暧昧% 据报道$润兴化工有限公司

所在的淄博市桓台县果里镇$在

$'""年新一届政府班子组建之后$

确定了 !实现工业销售收入过千

亿&三产营业性收入过千亿#届内

发展目标$而润兴化工公司投资 ()

亿元的*+,项目则被确定为山东

省重点建设项目% #'%#年$淄博市

领导视察润兴集团时$甚至直接表

态要在项目审批方面!特事特办#%

监管!开绿灯#的结果$是安全

生产 !亮红灯#% 颇具讽刺意味的

是$就在 ##日爆炸事故发生当天$

(淄博日报) 头版还报道了 !月 %-

日至 #%日山东省国土资源厅来淄

博督查安全生产工作的新闻%另据

媒体报道$在天津港爆炸事故发生

之后$淄博市刚对区域内的化工品

项目展开安全大检查% 然而$这些

似乎并没有什么用%

项目审批!放水#$日常监管和隐

患排查流于形式$出现发生安全事故

是迟早的事%尽管淄博爆炸没有造成

特别严重的伤亡$但这次事故给淄博

以及其他地方的化工项目敲响了警

钟*安全生产无小事$无论对化工企

业还是对监管部门$都不应该存在侥

幸心理$ 因为那颗存在安全隐患的

!炸弹#随时都有可能爆炸%

今年 .月$环保部副部长吴晓

青在 $'")年全国环境影响评价座

谈会暨党风廉政建设工作会上指

出$!未批先建#和!擅自变更#等现

象目前已是环评领域普遍存在的

顽疾$个别地方!未批先建#项目有

近 )'/之多% 在很多城市都将化工

当作重点产业的背景下$其中的安

全隐患确实让人!细思恐极#%为民

众安全计$ 对于违规的化工项目$

环保部门也该用一用 (新环保法)

的!钢牙利齿#了%

! ! ! !最近$国务院发布关于进一步促

进旅游投资和消费的若干意见$其中

提出鼓励!夏季休 #天半#$但这个好

事网上!叫好#的人不多$原因很简

单$大家明白这个事情做不到%

建国后我们在很长时期内一直

鼓励加班$ 直到 %&&)年 )月 %日才

实施双休日制度$至今不过 #'年$此

后搞了春节&国庆长假$又增加中秋等

节假日$节假日不断增多$尤其是推出

带薪休假制度$鼓励百姓休假旅游%

这些制度的推出$一方面是保障

公民的休息权$另一方面也是缘于观

念的变化$长时间的工作不见得创造

更多的经济价值$而人们用休假进行

旅游$可能会创造更高的经济效益%

这种对百姓与经济都有利的制

度当然受到欢迎$ 但问题是这么多

年来一直没有执行到位$ 尤其是带

薪休假制度能享受的人不多% 据人

社部一项调查显示$ 落实带薪休假

比较好的主要集中在党政机关&事

业单位&大型国有企业&外资企业$

而一些民营企业& 中小企业落实起

来则相对较差% 就是说大企业能落

实带薪休假制度$ 而中小企业很难

做到$但中小企业就业人数更多$意

味着中国大多数职工实际上享受不

到带薪休假制度%

不光如此$ 很多企业 !小时工

作制也做不到% 按法律规定$我们一

周工作时间为 ('小时$就是每天工

作 !小时$ 但只要了解一下身边的

人就知道$ 相当多的企业职工都要

加班$ 一周工作时间实际上都超过

('小时%当然$因为特殊情况偶尔加

个班总是难免的$但现在的情况是$

很多企业几乎天天加班$ 倒是国有

企业大部分能做到朝九晚五$ 外资

企业&民营企业$相当多的职工都是

晚上 !点才能下班$ 甚至周六还得

上班% 而那些外资企业$在自己国家

往往都不加班$跑到中国来$加班是

家常便饭% 一份调查显示$仅 #!01/

的白领 !小时后不加班%

!小时工作制尚且很难做到$带

薪休假制度就更难落实了$至于!$2)

天休假#想都别想了$这就是目前的

现状% 其实$法律制度早就有了$中

国现在不缺法律$关键在于执行$有

多少法律制度能够做到不折不扣执

行的+ 如果做不到$ 制度就没有意

义$推出新的制度更没有意义%

! ! ! !一次重大安全事故发生后$舆

论的反应往往出现非常大的反差%

面对繁杂的信息$如今大家的表态

相对谨慎$不过$在此前提下还有

诸多固定的议题$比如$事故原因

是第一关注焦点$人们关心灾难到

底是人为的结果还是其他偶然因

素导致的$而在救援阶段$外界虽

不好置喙$但仍然有很多人敏锐地

挖掘出国外经验$对比彼此表现的

差异%这些都是事故发生后舆论的

常规议题$由于涉事部门在短时间

内无法做出回应$这些疑惑可能要

持续一段时间%

除了上述焦点外$还有两种普

遍现象值得关注$一是人们关注责

任人背后的关系网络$民间充满各

种版本的猜测%比如此次天津爆炸

事故发生后$很快就出现关于瑞海

公司实际控制人关系背景的传闻$

虽很快被否定$但新华社此后的报

道也表明$这一段时间舆论的猜测

确有一定依据$实际控制人的特殊

背景$为瑞海公司在安全评估及资

质认定方面带来了诸多便利$与外

界猜测想必仅有的差别在于$此前

舆论所提及的!神秘背景#并没有

人们想象的那么大%

类似的事故发生后$舆论一般

倾向于认为是人祸$人为因素可能

不是灾难的直接原因$但在因果链

上$却是不可忽视的一环% 如果没

有所谓的!神秘背景#$悲剧是否可

以避免+ 对于已经发生的灾难$如

今做出这样的假设已无多大意义$

但从反思灾难及问责的角度看$却

必须正视这样的诘问%

另外一个关注点是舆论对事

发地的讨论$天津这座城市最近成

为舆论热议的焦点$比如它的产业

结构问题$最近有报道提到天津的

经济发展过度依赖化工产业$存在

第三产业发展滞后的问题$与此同

时网友们纷纷讨论这座城市的特

殊气质$一种颇具代表性的观点就

认为$尽管天津处在绝佳的地理位

置$而且长期受到政策眷顾$但在

城市开放度和体制改革方面$与其

他大城市相比较为落后%

瑞海公司背后的 !神秘背景#$

或许在其他地方其他事故中存在类

似的现象$ 不足以影响天津城市形

象$ 可最近一段时间舆论对天津的

讨论$却意味深长$值得深入探讨%

表面上看它们偏离了事故本身$却

往往能动员人们的讨论热情% 不要

以为这种热情只是地域偏见导致

的$其实$过去已经有不少类似的案

例$ 人们通过一次事故应对去评价

一座城市$平时看似很小的问题$借

助这样一次大灾难$ 它们普遍被放

大% 这些评价与真实情况可能存在

一定的偏差$ 天津过去很长一段时

间不在人们的批评视线内$ 如今享

受舆论!关怀#$这无疑是一次重大

事件给这座城市带来的特殊考验%

! ! ! !这两天看到几则关于东方书报

亭酝酿转型的新闻$不禁有些感慨%

东方书报亭始建于上世纪 &'

年代$ 上海大街小巷的这批 !红亭

子#$ 既为人们购买报刊提供了便

利$也解决了不少人的再就业问题$

成为这座城市的文化点缀%

然而$ 新媒体冲击着传统媒体$

加上各种成本逐年提高$书报亭的经

营遭遇难题似乎是意料之中的事%前

几年$看到一些城市!强拆#书报亭的

报道$还为上海仍有书报亭的立足之

地感到安慰%然而$虽没有!强拆#$却

可能逃不过 !自然规律#,,,一些书

报亭因生意不景气且无人接手而关

门$站在街角$落满灰尘%

仍在维持的$想了各种办法!拓

宽#生意% 不知从何时起$不少书报

亭卖起了食品饮料小玩具$ 据说有

的还售卖早餐$ 这当然存在超出经

营范围的问题$但也算是一种无奈%

书报亭不变不行$但怎么变呢+

相关新闻说$ 书报亭未来要建设为

!建设集文化商品零售&3$3 互联

网社区服务和城市信息发布平台为

一体的综合服务平台#% 嫁接互联

网&多元化经营&变书报亭为!便民

亭#$这样的思路不妨一试%

其实$类似的困境$其他城市的

书报亭也有$ 比如北京也在寻求对

书报亭的多功能数字化转型%只是$

改造必然有成本$在北京$每个旧书

报亭的硬件投资约 )万元$ 新书报

亭仅硬件投入就三倍于旧亭$ 还不

算软件和后续服务的投入% 投入和

收益能否实现平衡$ 是决定着转型

能否成功的现实问题%

在高楼林立的大城市$ 一个小

小的书报亭的存在可以说是微不足

道$但它能让人直观地感受到$对文

化的需求和供给$ 在这个城市中无

处不在$即便身处喧嚣的马路边$也

能供人一方宁静% 它也是社区的一

部分$附近居民在此驻足$取走书报

亭老板早就留好的报纸或杂志$顺

便聊上几句$亦是城市生活的一景%

这样的生活细节若逐渐消失$ 真让

人舍不得%

所以$希望书报亭能转型成功%

! ! ! !刚看了一篇让我很意外的

文章$ 那文章写了过去的黄河

路$ 说它曾是上海的摩登之地%

我从小每天经过黄河路去读书$至今也时常路过黄河路$

从来没有丝毫感到它!摩登#% 如今更是觉得这是条乱哄

哄&油叽叽&土里吧唧&给这座城市丢份儿的美食街%

原来$黄河路一带$除了国际饭店$还有我小时候

去看过电影觉得其貌不扬的长江剧场$ 它就是上世纪

三四十年代摩登文艺青年的聚集地,,,卡尔登大戏

院%郁达夫约会王映霞第一次就是去那里看话剧%而如

今破败的长江公寓$曾住过作家张爱玲%

多少昔日风流$ 流入了今日的沟渠$ 也是世间常

事%这不仅发生在上海%在欧洲$不止一次人们发现某

位老头老太家里插雨伞的瓷瓶竟然是乾隆官窑' 更多

见一些明清官窑瓷器还被凿了洞$穿入电线$做成了台

灯%连皇家尊贵的陈设都难免沦落风尘$何况其他%然

而$这些风尘中的奇珍$一旦被独具慧眼者发现$便无

一不被拭去尘埃$在拍卖会的聚光灯下$恢复它往日的

华美'在激烈的竞价中$再现它的尊贵%

有一次晚上$我路过北京东路$依稀看月光下沿街

成排的老建筑$恍然有漫步在欧洲的感觉% 我们这么多

人不远万里去欧洲旅游$ 赞美它们保护完好的老城市$

然而我们有这么美的街区却无法在白天观赏$因为它早

已沦落成毫无美感的五金配件一条街$如同潘安衣着寒

酸$扛着一条板凳$游走在街巷$喊着!磨剪刀--#%

最近$我偶然路过南京东路步行街北侧的两条小马路$

也都是相当不错的成片老建筑$ 但也都成了丑得让人恐惧

的脏乱街市$几乎不能想象这是上海市中心最繁华的城区%

我觉得上海就是一座到处隐藏着至宝的城市$但这

些至宝需要慧眼去识别$更需要爱她的人们细心洗去她

的尘垢$给她淡施粉黛$让她美美地面对这个世界%

林明杰

沦落的官窑

林明杰 画


